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ATA Nº 03/2023/CPG 
 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia seis de 1 

abril de dois mil e vinte e três, no Campus Santo André, Bloco B, 8º andar, Sala 801. A reunião foi 2 

presidida pelo Pró-Reitor de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy Dias dos Santos, e contou com 3 

a presença do Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos membros da 4 

CPG: Ahda Pionkoski Grilo Pavani; Aline Neves Panazio; Ana Tereza Lopes Marra; Anne Cristine 5 

Chinelatto; Breno Arsioli Moura; Diego Paolo Ferruzo Correa; Elizabeth Teodorov; Fernanda 6 

Franzolin; Ivan Filipe de Almeida Lopes; Janaina de Souza Garcia; Joel David Melo Trujillo; Leticie 7 

Mendonça Ferreira; Lucia Helena Gomes Coelho; Luiz Antonio Alves Eva; Marcos Barcellos de 8 

Souza; Marcos de Abreu Avila; Monica Yukie Kuwahara; Renato Mendes Coutinho; Roberto 9 

Gomes de Aguiar Veiga; Romulo Gonçalves Lins; Sergio Amadeu da Silveira; Ugo Ibusuki e Wendel 10 

Andrade Alves. Representante TA: Jussara Pagani Justi. Representante Discente: Daniel 11 

Cavalcante de Oliveira.  Convidados: Gilberto Rodrigues e Luciana Travassos.  Informes da Pró-12 

Reitoria de Pós-Graduação. 1.  Prof. Charles dá início à reunião informando que a Capes enviou 13 

a planilha contendo a distribuição de recursos de auxílios e também os recursos PROEX para os 14 

programas nota 6. Ele explica que o novo modelo de distribuição foi definido por um grupo de 15 

trabalho instituído em 2022, pela CAPES, que contou com a participação dele no cargo de 16 

Coordenador do Segmento das Federais do FOPROP. Em geral, houve aumento da verba para os 17 

programas da UFABC em relação aos anos anteriores. 2. Foi nomeado o Diretor de Relações 18 

internacionais da Capes, prof. Rui Oppermann, ex-reitor da Universidade Federal do Rio Grande 19 

do Sul. Os grupos que compõem as diretorias ainda não foram todos nomeados. 3. Prof. Charles 20 

participou de uma reunião do Diretório Nacional do FOPROP com a Presidente da Capes, profa. 21 

Mercedes Bustamante, tendo a presença dos professores Laerte Guimarães, Diretor do Programa 22 

de Bolsas, e Paulo Santos, Diretor de Avaliação. Destaca-se os principais pontos: a. parte das 23 

nomeações internas, para o segundo e terceiro escalões, ainda não foram concluídas, a previsão 24 

é que sejam finalizadas ainda no mês de abril. b. a Capes irá lançar em breve uma chamada para 25 

o edital do Programa de Apoio a Eventos no País (PAEP). c. em breve haverá a abertura do 26 

Programa de Desenvolvimento da Pós-Graduação (PDPG) Emergencial de Consolidação 27 

Estratégica do Programas de Pós-Graduação, com foco em consolidar os PPGs com notas 3 e 4. 28 

No programa, está prevista a concessão de auxílios aos PPGs. d. Deve haver mudanças no grupo 29 

de trabalho que está elaborando o novo Plano Nacional de Pós-Graduação, visto que os 30 

participantes foram escolhidos pela gestão anterior. A validade do plano será de dez anos, a 31 

partir da data da sua aprovação. 4. O preenchimento do Coleta de Dados, na Plataforma Sucupira, 32 

está disponível até hoje para envio das informações referentes a 2021. 5. Quanto ao projeto 33 

institucional do CNPq, chamada 69/2022, a UFABC irá receber todas as bolsas solicitadas, sendo 34 
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10 de mestrado e 10 de doutorado, para o período de quatro anos. 6. Em relação ao edital de 35 

bolsas Carrefour, prof. Charles relata dificuldade de contato com a empresa, que não tem 36 

respondido às dúvidas enviadas. Ainda não há resposta sobre o pedido de aumentar o prazo do 37 

processo seletivo para 45 dias, após aval da empresa, em vez de 15 dias após a assinatura do 38 

contrato, pois há critérios específicos no edital que necessitam ser seguidos e demandam mais 39 

tempo para a seleção. 7.  Após o retorno das atividades presenciais, juntamente com o 40 

teletrabalho realizado pelos servidores, foram recebidos relatos de dificuldades de comunicação 41 

entre os coordenadores, docentes, Pró-Reitoria de Pós-Graduação e outros setores da UFABC, 42 

pois tal dinâmica vem mudando nos últimos anos. Pensando nisso, foi providenciada a divulgação 43 

da escala dos servidores que estão em teletrabalho parcial no site da PROPG, com os respectivos 44 

endereços institucionais, para possibilitar o contato com eles por meio do Google Hangouts, 45 

utilizando um chat. 8. Foi recebida a divulgação do Programa GCUB_MOB, que será encaminhada 46 

para as coordenações dos programas. Aqueles que desejarem participar, oferecendo bolsas 47 

CAPES dos programas, poderão enviar resposta ao Gabinete da PROPG até o final do mês. 9. A 48 

UFABC está elaborando um acordo com a Universidade Virtual do Estado de São Paulo (UNIVESP), 49 

que concederá bolsas aos discentes da UFABC para aturarem como monitores nos cursos 50 

oferecidos pela UNIVESP, com carga horária semanal de até 12 horas. Ao final do curso, o 51 

discente poderá receber o certificado de especialista em Tecnologias Educacionais.  Ano passado 52 

foram feitas várias reuniões que estão sendo retomadas neste ano, por conta de mudanças 53 

ocorridas na gestão da UNIVESP. 10. Alguns docentes relataram problemas referentes às salas 54 

de aulas por meio da lista de e-mails. A Reitoria está elaborando um comunicado para definir 55 

fluxos e disponibilização de insumos. Informes das Coordenações dos Programas. 1. Profa. 56 

Janaina, vice-coordenadora do PPG em Química, acredita ser necessário um planejamento 57 

institucional de divulgação externa dos programas de pós-graduação da UFABC. Ela também 58 

relata a necessidade de uma ação para atrair os alunos da graduação, se aproximando mais das 59 

atividades de iniciação científica. Ela comenta sobre os docentes externos, credenciados nos 60 

programas de pós-graduação, que são registrados como pesquisadores na Pró-Reitoria de 61 

Pesquisa (PROPES). O ideal seria que não precisassem fazer a renovação anual na PROPES, já que 62 

muitos são permanentes nos programas. Informa que o PPG em Química teve um convênio 63 

cancelado com a Ambev, pela própria empresa, porque o processo demorou um ano sendo 64 

avaliado pela UFABC. Ao final, comenta que dentre as matrículas que constam como canceladas 65 

no sistema SIGAA, não é possível saber quais delas são de discentes desligados. Outra questão é 66 

que os discentes de mestrado que ingressam no doutorado acabam fazendo matrícula no 67 

doutorado antes de concluir o mestrado. Isso acontece, provavelmente, porque os números de 68 

matrícula são diferentes. 2. Prof. Marcos Avila, coordenador do PPG em Física, comenta sobre o 69 

edital extra para ingresso no segundo quadrimestre, que contempla a bolsa concedida no edital 70 

Carrefour. As inscrições foram encerradas na última sexta-feira, com quatro inscritos, e houve 71 

discentes contemplados nas três ações estratégicas. Pergunta, ainda, se há notícias sobre o Plano 72 

Nacional de Pós-Graduação (PNPD). Prof. Charles responde que a Capes não está prevendo a 73 
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possibilidade de retorno das cotas neste ano nem no próximo. As cotas existentes permanecem, 74 

mas não haverá novas bolsas. 3. Prof. Wendel, coordenador do PPG em Nanociências e Materiais 75 

Avançados, pergunta se o edital de seleção para as bolsas do Carrefour será lançado em conjunto 76 

pelos programas e em qual momento. Prof. Charles responde que cada programa deverá lançar 77 

seu próprio edital e aguardar resposta do Carrefour sobre o prazo de seleção. 4. Prof. Gilberto, 78 

do PPG em Relações Internacionais, informa que o programa está oferecendo um curso de 79 

extensão em inglês sobre Paz e Conflitos, em parceria com a profa. Glaucia Peres da Silva, da 80 

Universidade de Tübingen, na Alemanha. Há 35 vagas disponíveis e as inscrições ocorrerão até o 81 

dia 15 de abril. 5. Prof. Breno, coordenador do PPG em Ensino, identificou que não há um espaço 82 

digital institucional onde possam ser arquivados os documentos do programa. Prof. Charles 83 

comenta que a questão do repositório institucional é importante e pode ser levada ao Comitê 84 

Estratégico de Tecnologia da Informação e Comunicação (CETIC). Profa. Anne comenta que é 85 

possível abrir um chamado ao NTI solicitando a criação de uma pasta institucional em nome do 86 

programa. Prof. Sergio ressalta que a solução deve ser institucional, mas também envolver o 87 

Ministério da Educação. 6. Profa. Mônica se apresenta como coordenadora do PPG em 88 

Economia. Prof. Charles deseja-lhe boas-vindas. Informes dos Representantes Discentes. O 89 

discente Daniel Cavalcante se apresenta aos membros da comissão. Prof. Charles deseja boas-90 

vindas a ele e aos outros novos representantes. Pauta. 1. Ata da III reunião ordinária da CPG do 91 

ano de 2023. Após ajuste, a ata é aprovada com duas abstenções. 2. Referenda das decisões do 92 

Presidente da CPG. A Comissão referenda as decisões do Presidente, que serão publicadas no 93 

Boletim de Serviço da UFABC e ficarão disponíveis para consulta no site da PROPG. 3. Termo 94 

aditivo de Cooperação entre a UFABC e a Universidade de Santa Cruz do Sul – UNISC. Profa. 95 

Luciana, do PPG em Planejamento e Gestão do Território, faz a relatoria da proposta. Os 96 

membros fazem ajustes pontuais no documento e o aprovam por unanimidade. 4. 97 

Recomendação do MPF nº 02/2023 para inclusão de vista de provas nos processos seletivos 98 

dos PPGs. Prof. Charles informa que a UFABC deve acatar a referida recomendação e 99 

providenciar o ajuste do calendário dos processos seletivos, incluindo um dia de vista de provas 100 

anteriormente ao período de recursos nos editais de processos seletivos. 5. Escolha do 101 

Representante da CPG para o Comitê de Ética em Pesquisa (CEP). Prof. Charles explica que a 102 

indicação dos representantes deverá ser realizada pela Comissão de Pós-Graduação e não mais 103 

da Pró-Reitoria, para evitar conflitos de interesse. Ficam escolhidos o prof. Peter Claessens, como 104 

titular, e o discente Daniel Cavalcante de Oliveira, como suplente. 6. Solicitação de Prorrogação 105 

de Prazo de Defesa da Discente Bárbara Scola Rodrigues, do PPG em Química. Após análise do 106 

pedido, os membros aprovam o novo prazo, que passa de 18/06/23 para 17/03/24. 7. Solicitação 107 

de Prorrogação de Prazo de Defesa do Discente Marcos Roberto de Araujo Silva, do PPG em 108 

Química. Após análise do pedido, os membros aprovam o novo prazo, que passa de 18/06/23 109 

para 17/12/23. 8. Solicitação de Prorrogação de Prazo de Defesa do Discente Eric Camacho, do 110 

PPG em Computação. Após análise do pedido, os membros aprovam o novo prazo, que passa de 111 

08/06/23 para 08/06/24. 9. Solicitação de Prorrogação do Prazo de Defesa do Discente Cássia 112 
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de Souza Carvalho, do PPG em Computação. Após análise do pedido, os membros aprovam o 113 

novo prazo, que passa de 09/06/23 para 09/06/24. 10. Novos valores de auxílio-evento do 114 

PROAP/CAPES para discentes da pós-graduação. Prof. Charles explica que foram recebidos os 115 

valores que os programas terão no PROAP CAPES, que são superiores aos anteriores.  Ele 116 

apresenta a proposta, que é aprovada por unanimidade após o esclarecimento de dúvidas. 11. 117 

Acordo de Supervisão Conjunta de Tese: UFABC e Universidade de Creta, na Grécia. Discente 118 

Fernando Augusto de Oliveira, do PPG em Biotecnociência. Profa. Elizabeth, coordenadora do 119 

curso, faz a relatoria do acordo. Como o título de tese será concedido apenas pela UFABC, não 120 

configurando um acordo de cotutela, foram ajustados alguns termos referentes à concessão do 121 

diploma e à banca de defesa de tese. Finalizada a análise, os membros aprovam por unanimidade 122 

a nova versão do documento. Não havendo nada mais a declarar, prof. Charles deu por encerrada 123 

a reunião, da qual eu Tálita R. D’Arruda, lavrei a presente ata, que foi lida e aprovada por todos 124 

os presentes. 125 
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